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El Fresno: 
siempre adelante
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e d i t o r i a l El tiempo va pasando y nuestra Comu-
nidad de Regantes se va haciendo mayor. 
La experiencia y el paso de los años van 
definiendo nuestra singularidad, y el 
Fresno se va consolidando cada vez más 
como una organización de agricultores 
cuya meta es dar servicio a sus asociados.

El sector agrario se encuentra inmerso en 
un proceso evolutivo constante donde la 
optimización del recurso se considera una 
necesidad. Por tanto, nosotros estamos 
obligados a caminar con esa velocidad 
que el agricultor nos impone.

Hace pocos meses la Comunidad de 
Regantes ha realizado un estudio de 
aprovechamiento de aguas pluviales que, 
si bien es muy simple en la forma, es real-
mente espectacular en los resultados. Las 
fincas experimentales dan como conclu-
sión la autogestión hídrica hasta un grado 
de más del 90%. La inversión es pequeña 
respecto a los resultados obtenidos y la 
amortización es a corto plazo. También 
nos encontramos a punto de que se pu-
blique el Plan Especial sobre los Regadíos 
de la Corona Norte de Doñana, y estamos 
seguros de que el sector podrá empezar a 
ordenar, legalizar y documentar todas sus 
instalaciones (viviendas, naves, balsas...).

Tenemos que hacer mención de lo que 
significará la puesta en marcha de la Obra 
de la Impulsión del Fresno, donde mul-
tiplicaremos por diez nuestra capacidad 
de transporte de agua. Nos encontramos 
inmersos en el proyecto de “Distribución 
de agua al Condado de Huelva” y se tra-
baja en el proyecto de la transferencia de 
los 4,99 hm3, donde se prevé un comienzo 

muy rápido. La Presa de Alcolea, el Canal 
de Trigueros, la ordenación de los Rega-
díos, la futura Ley de Aguas de Andalucía 
y los estudios sobre los aprovechamientos 
energéticos de los saltos de aguas, son 
también inquietudes donde la Comunidad 
de Regantes participa de forma activa.

Todo esto nos lleva a pensar que vamos 
por el camino correcto, máxime cuando 
con todas estas obras y proyectos conse-
guimos que el agricultor avance y que el 
medio ambiente mejore. En poco tiempo 
no será necesaria la utilización de las 
aguas subterráneas y, por consiguiente, el 
acuífero 27 dejará de estar sobreexplota-
do y los humedales del Parque Nacional 
se verán recargados.

No estamos planteando ilusiones o impo-
sibles, estamos hablando de proyectos y 
replanteos que hoy tenemos encima de la 
mesa. Somos conscientes de las actuales 
dificultades económicas, pero nuestro 
futuro necesita estas inversiones. El tren 
pasa una sola vez por nuestra puerta 
y nosotros no podemos permitirnos el 
dejarlo pasar ante la pasiva mirada de 
nuestra comodidad. El futuro se hace y se 
labra desde el esfuerzo del presente.

La actividad es una verdadera necesidad 
de esta Comunidad de Regantes y no po-
demos darnos por satisfechos con lo que 
tenemos. Cada vez estamos más compro-
metidos con el agricultor. Los caminos, las 
limpiezas de los arroyos, las concesiones 
definitivas, las solicitudes de trasferencias 
y la búsqueda de soluciones a los proble-
mas del campo son intereses del sector y, 
por tanto, de nosotros.

Ángel de Gorostidi
 Pérez-Ventana

Presidente de la Comunidad 
de Regantes El Fresno
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El estudio de 
aprovechamiento de aguas 
pluviales de El Fresno 
recibe una gran acogida
Medios de comunicación provinciales –Huelva 

Información, Odiel Información, Heconomia.es– e 
incluso nacionales –Radio Nacional de España– se han 
hecho eco del estudio de aprovechamiento de aguas 
pluviales realizado recientemente por la Comunidad y 
en el que quedan reflejados los alentadores resultados 
de un sistema experimental de recogida de agua que 
persigue aliviar al acuífero 27 y reducir los costes por 
el riego. Además, El Fresno aprovechó la visita a Huelva 
del presidente del Consejo de Participación de Doñana, 
el ex presidente del Gobierno Felipe González, para 
entregar el estudio a esta institución, que lo analizará 
durante el próximo mes de septiembre.

Los resultados de este estudio son realmente alentado-
res: entre el 66 y el 99% del agua de lluvia puede servir 
para regar los campos, sin necesidad de buscar agua en 
otros lugares, lo que supone un beneficio para el me-
dio ambiente y un ahorro económico para el agricultor, 
tanto por el precio del metro cúbico de agua como 
por los consumos energéticos que supone el riego por 
goteo. Además, permitirá disminuir la extracción del 
acuífero 27 en más de 26 hectómetros cúbicos anuales.

El sistema se ha elaborado siguiendo cuatro esquemas 
distintos de recogida y distribución que permiten re-
cuperar distintas cantidades de agua de lluvia y puede 
ser tan sofisticado como el agricultor desee.

Diferentes etapas del ciclo del sistema de recogida de aguas 
pluviales.
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La Delegación de Medio Ambiente 
estudia ya los planos de la
nueva zona regable del Condado
La Comunidad de Regantes El Fresno ha trabajado 
duramente desde el pasado mes de enero para 
poder aglutinar todos los datos que la Delegación 
Provincial de Medio Ambiente necesita para 
conceder las nuevas 1.000 hectáreas de regadío 

al Condado. El Fresno se ha reunido con los 
aproximadamente 300 agricultores que se 
beneficiarán de ellas para realizar los planos de la 
nueva zona regable, que ya están en manos de la 
Administración.
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Los planos de la nueva zona 
regable han sido entregados 

a la Agencia Andaluza del Agua 
(AAA) y ésta, a su vez, los ha he-
cho llegar a la Delegación Pro-
vincial de Medio Ambiente, cuyos 
técnicos se encuentran actual-
mente comprobando todos los 
datos facilitados por los agricul-
tores a través de la Comunidad de 
Regantes El Fresno. 

Esto ha sido gracias a un acuerdo 
establecido en abril con la admi-

nistración provincial para que sus 
agentes forestales comprueben la 
veracidad de los datos ofrecidos 
y determinar si cumplen con los 
requisitos para la concesión.

Desde el mes de enero, la Comu-
nidad ha recogido todos los datos 
y, posteriormente, ha comprobado 
una a una todas las exigencias 
de la AAA. Ha analizado sobre el 
plano la ubicación de todas las 
fincas, sus hectáreas y cuáles de 
ellas se regarán con agua superfi-

cial. Además, se ha reunido uno a 
uno con los aproximadamente 300 
agricultores que se beneficiarán de 
las aguas superficiales, a quienes 
se les ha ido localizando en la 
ortofoto, contabilizando sus pozos, 
naves, viviendas, líneas eléctricas… 
En definitiva, para tener un mayor 
conocimiento del terreno.

Los mismos planos con los que ya 
cuenta la Administración también 
están en poder de los ingenieros 
para la realización del proyecto.



A la izquierda, las tomas de riego de las nuevas 1.000 
hectáreas; y, sobre estas líneas, la balsa de Lucena, desde 

donde se distribuirá el agua superficial.
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¿Cómo ha sido la campaña agrícola de este año?
Este año empezó muy mal debido a la meteorolo-
gía. Prácticamente ha estado tres meses lloviendo 
sin parar y parecía que no íbamos a levantar cabeza. 
Sin embargo, después la cosecha nos ha dado una 
oportunidad y hemos podido alargar la campaña y 
salvarla, lo que no quiere decir que haya habido mu-
chos beneficios. La mayoría de las empresas con las 
que he hablado particularmente han podido pagar 
los gastos y las nóminas del agricultor. Evidentemen-
te, este no es el único objetivo de una empresa, que 
asume muchos riesgos para tener beneficios im-
portantes, pero al menos se ha salvado. Además, la 
campaña ha hecho un esfuerzo fundamental desde 
el punto de vista social porque ha generado mucho 
empleo local, que en estos momentos es importante, 
por eso quiero agradecérselo a todo el sector fresero 
del Condado. 

Aunque la campaña se ha salvado, los daños del 
temporal han sido cuantiosos…
La persona que ha soportado únicamente lluvias 
constantes ha podido salvarse, pero aquellos que han 
tenido la mala suerte de que se le arriara la explota-
ción son una cuestión aparte. Estas personas lo han 
pasado muy mal y han sido muy pocos los que han 
podido recuperar algo y menos aún los que tenían 
asegurada la explotación. Tengo que pedirles a los 
agricultores que aseguren las cosechas para la próxi-
ma campaña. Si es impensable que nos compremos 
un coche de 30.000 euros y no lo aseguremos, ¿por 
qué no asegurar nuestro medio de vida? Desde la 
Consejería estamos trabajando con Agroseguro para 
lograr lo que nosotros denominamos un “seguro a la 
carta” con el que los agricultores puedan elegir la co-
bertura que quieran y, en función de ella, pagar más o 
menos por la póliza.

¿Los seguros siguen siendo una excepción en el 
campo?
Sí, es algo muy raro aquí pero en otras partes de An-
dalucía sí son frecuentes. No voy a buscar culpables ni 
preguntar por qué no se han asegurado, mi objetivo 
es que la campaña que viene sea más tranquila y si 
puede ser con las explotaciones aseguradas, mucho 
mejor.

¿El seguro puede ser rentable para una explota-
ción pequeña?
Yo he hablado con los dueños de una explotación 
asegurada de la que comen dos familias y que sólo 
se dedican a esa actividad. Me decían que pagaban al 
año de seguro agrícola 6.000 euros. A mí me parece 
que esta cantidad no es dinero, sobre todo teniendo 
en cuenta las inversiones millonarias que hacen los 
agricultores en esta zona. Evidentemente, la rentabili-
dad de la fresa actualmente no da para gastar mucho 

pero creo que deberíamos centrarnos en las priorida-
des y el seguro es una de ellas.

¿Qué ayudas destacaría del amplio abanico que 
ofrece la Administración para paliar el efecto del 
temporal?
En aquellas explotaciones que tuviesen seguro agríco-
la, la Administración indemnizará todos aquellos da-
ños para los que no tenían cobertura. Además, habrá 
una moratoria en la Seguridad Social de los primeros 
tres meses y desde la Consejería hemos enviado 
una petición para que se convierta en una exención, 
es decir, que no tengan la obligación de pagar a la 
Seguridad Social esos tres primeros meses del año en 
los que no ha habido ninguna rentabilidad. También 
hemos conseguido alargar los préstamos que los 
agricultores tenían en una o dos anualidades sin nin-
gún tipo de coste adicional ni aumento de intereses.

¿Qué debería hacer el sector para fortalecerse?
La agricultura de la fresa es una agricultura de futuro 
pero la asignatura pendiente es la comercialización, y 
ésta pasa por que se unifique o concentre nuestra ofer-
ta. Los agricultores de Huelva, y no sólo los de El Fres-
no, deberían unirse, crear una gran marca para Europa 
y ser fuertes en el mercado, que decidamos nosotros 
de una vez por todas los precios de nuestra fresa de-
pendiendo de la variedad, de la forma de producción y 
del tiempo en el que la pongamos en el mercado.

¿En el sector hay cierto egoísmo que no permite 
una mayor unión?
No. Son miedos. La fresa no da la rentabilidad de 
hace 20 años y cualquier tipo de innovación fuera de 
las instalaciones asusta. Hay un dicho que dice “más 
vale malo conocido que bueno por conocer” y eso es 
totalmente respetable. No es un sector egoísta pero sí 
debería ser más atrevido y apostar por la concentra-
ción, aunque no sea con toda la producción. Precisa-
mente para eso la Consejería de Agricultura ha puesto 
ayuda encima de la mesa y si las cooperativas se 
concentran nosotros vamos a estar ahí para apoyarlas 
económicamente.

¿Cómo está siendo su relación con El Fresno en 
todos estos años?
Con esta Comunidad tengo muy buena relación no 
gracias a méritos propios sino a los méritos de los 
comuneros que la forman y de su presidente, Ángel 
Gorostidi, que es una persona encantadora que no 
sólo pide lo que es justo para los comuneros, sino 
que también sabe cómo pedirlo. La Comunidad está 
haciendo una labor importantísima y durante el 
tiempo que yo este al frente de la Delegación Provin-
cial voy a apostar por que sus proyectos se ejecuten 
dentro de los plazos. Sus objetivos son serios y justos 
y lucharé por ellos.



Conoce perfectamente los 
entresijos de la agricultura del 
Condado de Huelva. Esperanza 

Cortés, natural de Palos de la 
Frontera, lidera la Delegación 
Provincial de Agricultura y Pesca, 

donde desde hace más de 
dos años pone todo su 

esfuerzo, ilusiones 
y experiencia por 

defender al sector 
agrícola.

“El sector fresero 
debería ser más 

atrevido y 
apostar por la 
concentración”
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Esperanza Cortés
Delegada provincial de Agricultura y Pesca



Finalizada la sala de 
bombeo de Montemayor

Las obras de Impulsión del Fresno siguen avanzan-
do. Con la sala de bombeo de Montemayor finali-

zada, se cumple otro de los hitos de este proyecto que 
permitirá la modernización de los regadíos de Moguer, 
Lucena del Puerto, Bonares y Rociana. Las bombas ya 
están colocadas y sus infraestructuras eléctricas están 
a punto (tan sólo a expensas de la construcción de la 
línea eléctrica). Desde esta sala de bombeo se enviará 
el agua proveniente desde la balsa de Hidroguadiana 
hasta la de Lucena, cuya culminación es inminente.

Asimismo, la Comunidad, a través de Tragsa, está eje-
cutando actualmente las labores de acondicionamien-
to de los alrededores de las balsas de Montemayor. 
Entre ellas destaca la colocación de pizarra en los 
taludes de las balsas para evitar la erosión, así como 
la plantación de árboles en la zona.

Durante el mes de junio se han instalado, además, 
las últimas piezas de la tubería que va hacia la nueva 
balsa de Lucena.

Por otro lado, a mediados de abril, la Comunidad 
visitó la zona por la que transitará la línea eléctrica de 
la Impulsión del Fresno para alcanzar acuerdos con 
los agricultores y lograr una adecuada expropiación 
de los terrenos. Aunque la Junta de Andalucía ya ha 
ejecutado dichas expropiaciones, El Fresno ha mante-
nido reuniones con los diferentes agricultores afecta-
dos para disminuir al máximo cualquier molestia que 
el trazado pudiese provocar. 

Por último, la Comunidad ha solicitado la autorización 
de montes propios para que Tragsa pueda continuar 
con la realización de las obras de Impulsión.
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Arriba, a la izquierda, la nueva estación de bombeo de Montemayor, y a la derecha, las labores de adecuación de los alrededores de 
las balsas y la sala de control. Sobre estas líneas, la colocación de unas piezas en la traza de una tubería de las obras de Impulsión.
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Agricultores de 
Malvinas muestran 
interés por unirse a 
la Comunidad

La Comunidad de Regantes se reunió a finales 
de enero con Typsa, Tragsa y la Agencia Anda-

luza del Agua (AAA) para estudiar detenidamente 
cómo se ejecutará el proyecto de las obras de la 
transferencia de 4,99 hm3 al Condado.

Typsa ya ha finalizado el proyecto y ha sido entre-
gado a la AAA, que lo ha derivado al Ministerio de 
Medio Ambiente y Medio Rural y Marino, donde 
se encuentra a la espera de ser adjudicado.

A través de las obras de Impulsión, el agua llegará 
a la balsa de Lucena del Puerto y se bombeará ha-
cia Rociana, donde se construirá otra balsa, desde 
donde se llevará agua a la Estación de Tratamiento 
de Agua Potable (ETAP) de La Palma del Condado. 
Cada balsa tendrá 80.000 m3 de capacidad.

Con estas infraestructuras, la Comunidad de 
Regantes será capaz de crear una red de distribu-
ción de agua que partirá desde estas balsas hasta 
llegar a los terrenos de los agricultores.

Sala de bombeo de Montemayor.

Plano con el trazado de las tuberías que permitirá 
que las dos fincas se unan a El Fresno.
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El Fresno nunca deja de crecer. A finales 
de enero, la Comunidad mantuvo una 

reunión con un grupo de pequeños agricul-
tores del sur de Malvinas-Avitorejo que aún 
no pertenecían a ella y estaban interesados 
en hacerlo.

Una vez transmitido su deseo de ingresar 
en El Fresno, fue necesario convocar una 
reunión en la Delegación de Medio Am-
biente para estudiar cuál sería el trazado 
de las tuberías y para, posteriormente, 
solicitar la autorización de montes públi-
cos para poder llevarlo a cabo. Por tanto, 
aún está pendiente la adhesión de estos 
agricultores a la Comunidad de Regantes 
El Fresno.

El Fresno estudia cómo 
ejecutar las obras de 
transferencia al Condado

Finca 2

Finca 1

Colector de El 
Fresno



Las vías rurales son fundamentales en el trabajo 
diario del agricultor. Por ello, la Comunidad de 

Regantes siempre ha estado comprometida con el 
buen estado de las mismas. Pruebas recientes de 
ello han sido las firmas de convenios con diferen-
tes ayuntamientos del Condado para el arreglo de 

caminos, aún pendientes de la aprobación de las 
subvenciones por parte de la Consejería de Agricul-
tura y Pesca. Estos trabajos incluyen la compacta-
ción, limpieza y adecuación de las vías, así como el 
asfaltado en aquellos casos en los que la legislación 
lo permita.

El Fresno remitió a principios de abril un escri-
to a la Agencia Andaluza del Agua (AAA) para 

solicitar la limpieza y acondicionamiento de dife-
rentes arroyos de la localidad moguereña. Además, 
cualquier agricultor que lo desee podrá solicitar la 
limpieza y la AAA concederá la autorización en un 
plazo máximo de 30 días, un tiempo de respuesta 
mucho más corto que el anterior, que podía de-
morarse durante meses.

En los cauces que serán limpiados se eliminará ve-
getación y materiales inertes, como áridos, escom-
bros y otros tipos de vertidos. El objetivo de estos 
trabajos es corregir los desperfectos causados por 
las lluvias y acondicionar los arroyos de cara a la 
próxima temporada. 

Obras en caminos rurales.Continúa el compromiso 
de mejora de los 
caminos rurales

La Comunidad solicita 
a la AAA la limpieza de 
arroyos en Moguer
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Un fuerte temporal
azota la campaña agrícola
Las nefastas condiciones meteorológicas que despidieron 2009 
e inauguraron 2010 se convirtieron desgraciadamente en las 
protagonistas de la última campaña agrícola. La Asociación de 
Productores y Exportadores de la Fresa de Huelva (Freshuelva) 
asegura que las pérdidas superan los 100 millones en la fresa y 
50 millones de euros en la frambuesa. Moguer, Lucena del Puerto 
y Palos de la Frontera han sido las localidades más afectadas. 
Administración, comunidades de regantes y agricultores han unido 
sus fuerzas para paliar los cuantiosos daños provocados por las 
fuertes lluvias y vientos.



Dos tractores semienterrados tras las fuertes 
lluvias del temporal.
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La Comunidad de Regantes El 
Fresno acogió en su sede una re-

unión entre la consejera de Agricul-
tura y Pesca de la Junta de Andalucía, 
Clara Aguilera, y diferentes represen-
tantes del sector agrícola afectados 
por los daños del temporal. Fres-
huelva, Faeca, Asaja, Coag, Cuna de 
Platero y Grufesa, entre otros, deba-
tieron sobre las posibles soluciones 
con la consejera, quien pudo visionar 
un vídeo con imágenes de las zonas 
más afectadas.

Anteriormente, la delegada provincial 
de Agricultura y Pesca, Esperanza 
Cortés, acompañada por técnicos, vi-
sitó los campos de fresa de Avitorejo 
para analizar los daños del temporal 
tras las fuertes condiciones meteo-
rológicas de los pasados 6 y 7 de 
marzo, que fueron especialmente du-
ras. Por otro lado, El Fresno también 
acudió al complejo Chanza-Piedra 
tras el temporal para comprobar su 
estado.

La lluvia persistente y las bajas tem-
peraturas ha provocado la merma 

de la calidad de las producciones de 
fresas y otros cultivos

El Gobierno de España ha aprobado 
la Ley 3/2010, de 10 de marzo, que 
contiene medidas urgentes que pue-
den aplicarse en todos los términos 
municipales de Huelva. La Consejería 
de Agricultura y Pesca ya ha habilita-
do todos los recursos necesarios para 
la urgente aplicación de dicha ley y 
además ha solicitado a la Adminis-
tración central una serie de indem-
nizaciones específicas adaptadas a 
la realidad de los daños sufridos en 
nuestra región.

Las medidas contemplan reduccio-
nes fiscales, ventajas laborales y de 
seguridad social, líneas preferen-
ciales de crédito (ICO), anticipo de 
las ayudas para la modernización 
de explotaciones y la reducción de 
peonadas para cobrar el subsidio 
agrario, así como indemnizaciones 
para las explotaciones, la exención 
del IBI y otras medidas específicas 
para la mejora de la financiación del 
sector agrario.

Arriba, la consejera de Agricultura 
y Pesca, Clara Aguilera, junto al 

delegado del Gobierno Andaluz en 
Huelva, Manuel Alfonso Jiménez, 

y otras autoridades locales y 
provinciales en la sede de El 

Fresno. A la derecha, la delegada 
provincial de Agricultura y Pesca, 

Esperanza Cortés, reunida con 
el presidente de la Comunidad, 

Ángel Gorostidi, y representantes 
de los agricultores para comprobar 

los daños del temporal. A la 
derecha, abajo, algunos efectos de 

las lluvias y vientos.
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¿Qué peso tiene en Andalucía la agricultura de 
regadío?
Actualmente en Andalucía hemos superado los 1,1 
millones de hectáreas de regadío, lo que nos convier-
te, con bastante ventaja, en la comunidad autónoma 
con mayor superficie de regadío. Regamos casi una 
tercera parte de nuestra superficie cultivada, sien-
do su producción del orden de los 6.700 millones 
de euros, generando casi 200.000 empleos anuales 
equivalentes. El peso socioeconómico del regadío se 
acerca al 64% del total del sector agrario. Debemos 
cuidar, entre todos, a este sector que nos da confianza 
en el futuro de nuestra agricultura y en la sostenibili-
dad del medio rural.

¿Cree que los agricultores están concienciados 
sobre el ahorro y uso eficiente del agua o sólo se 
acuerdan de ello en épocas de sequía?
Han sido frecuentes, y cercanos, los años de sequía, 
por lo que los agricultores han interiorizado la nece-
sidad de utilizar la menor agua posible y exigir a la 
Administración del Agua que gestione con prudencia 
los recursos disponibles en los embalses para que no 
falte nunca el agua mínima necesaria para salvar las 
producciones más rentables para el agricultor, que a 
la vez son habitualmente las que mayor mano de obra 
requieren. En la última década hemos hecho un gran 
esfuerzo de mejora de la eficiencia en el uso del agua 
de riego: en Andalucía se han modernizado 350.000 ha, 
con un ahorro medio de 1.235 m3/ha (un 25% de las 
dotaciones de finales de los años 90). Creemos que hay 
que continuar en esta línea, y en este sentido están di-
rigiéndose los esfuerzos de la Consejería de Agricultura 
y Pesca. Se necesitan modernizar casi 400.000 ha de 
regadío para mejorar la eficiencia en el uso del agua y, 
para ello, contamos con los fondos europeos FEADER, 
que permiten cofinanciar hasta un 75% de las inversio-
nes en mejoras de regadíos (descontado el IVA).

Su Dirección está muy ligada a las comunidades 
de regantes. ¿Cuál es la labor más importante que 
realizan estas corporaciones?
El agua es un recurso colectivo que debe usarse en 
beneficio de todos los ciudadanos. Requiere un sen-
tido de responsabilidad social elevado de todos los 
usuarios, y en concreto de los regantes, que usan casi 
el 80% del total del agua disponible. Pero para ejercer 
adecuadamente esta responsabilidad es necesario dis-
poner de instituciones que coordinen, asesoren y, en 
su caso, disciplinen a los regantes, y tengan interlocu-
ción y colaboración con las Administraciones. Las co-
munidades de regantes tienen un papel básico en la 
gestión del agua de riego y creo que deben continuar 
en esta tarea tradicional, pero sería conveniente que 
se tecnificaran más para gestionar infraestructuras 
cada vez más complejas y fueran un canal de asesora-
miento técnico al regante, para lo cual pueden contar 
con nuestro apoyo técnico y financiero.

¿Piensa que la naturaleza y la actividad agraria han 
encontrado el equilibrio en el entorno de Doñana?
La naturaleza y la agricultura generalmente se han 
llevado bien en la historia del entorno de Doñana. 
Quizás en las últimas décadas, con importantes 
transformaciones en riego con aguas subterráneas, 
se han producido tensiones entre las visiones de 
la conservación de la naturaleza y las tendentes a 
mejorar la calidad de vida de los ciudadanos. Pero 
desde las posiciones iniciales, a veces irreconciliables, 
se ha ido avanzando desde el territorio del entorno 
de Doñana, con el apoyo de las Administraciones y la 
participación de los sectores conservacionistas y de la 
Universidad, en una visión más integradora y benefi-
ciosa para todos. Un ejemplo lo representa la actual 
elaboración por la Junta de Andalucía del Plan Espe-
cial de ordenación de las zonas de regadíos ubicadas 
al norte de la corona forestal de Doñana, que permiti-
rá asegurar el agua necesaria para todos los regadíos 
existentes en el año 2004. Este Plan, además, mejorará 
las infraestructuras de caminos y redes eléctricas, de-
mandando de los agricultores una gestión respetuosa 
con el medio, en un espacio privilegiado, como es 
Doñana, y que debe ser un elemento de prestigio de 
sus producciones.

¿Qué opinión le merece el trabajo que está desa-
rrollando la Comunidad de Regantes El Fresno?
El Fresno es una comunidad de regantes de referen-
cia en Huelva y en toda Andalucía. Su mérito está 
en haber integrado a cientos de regantes de todo el 
Condado, desde Moguer, inicialmente, hasta Lucena, 
Bonares y Rociana. Ha tenido la voluntad y la capaci-
dad de afrontar importantes proyectos de aporte de 
recursos hídricos desde el Anillo Hídrico de Huelva 
para distribuirlos en todas las zonas de estos muni-
cipios situados en la cuenca del río Tinto. Hoy están 
pendientes de la asignación de recursos procedentes 
de la transferencia de hasta 5 hm3/año autorizada en 
2007 por el Gobierno de la Nación. Estos esfuerzos 
deben ir unidos con la gestión conjunta por parte de 
la Comunidad de Regantes del agua superficial y la 
subterránea que sea precisa para atender los culti-
vos, cerrando los pozos sobrantes para disminuir la 
presión sobre el acuífero. Dada la importancia de las 
producciones de fresa y cítricos de los agricultores de 
El Fresno y su implicación en el equilibrio del entorno 
de Doñana, la Consejería de Agricultura y Pesca ha 
financiado obras de infraestructuras de tuberías y bal-
sas de regulación por un importe de 19 millones de 
euros, y otro tanto ha realizado el Ministerio de Me-
dio Ambiente, Rural y Marino. Por tanto, 38 millones 
de euros de inversión pública que son una apuesta 
de las Administraciones con la iniciativa de los regan-
tes para hacer sostenible el territorio del entorno de 
Doñana. Un buen ejemplo de la cooperación público-
privada para asegurar el futuro de la agricultura de 
regadío de El Fresno.
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Mar Remón
Directora General de Regadíos y Estructuras Agrarias



“El agua requiere un elevado sentido de 
responsabilidad social de los regantes”
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Dirige la todavía reciente Dirección General de 
Regadíos y Estructuras Agrarias, creada por 
la Consejería de Agricultura y Pesca 
como una apuesta clara por la 
mejora de la competitividad del 
campo andaluz. Mar Remón 
afirma que “es la hora de 
pensar más en mejorar 
nuestros regadíos” 
para poder atender 
las exigencias de 
un mercado que 
demanda calidad 
del producto, 
trazabilidad 
y una buena 
gestión 
ambiental.
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Estudiantes
de Desarrollo 
Local y Rural 
visitan la sede

Participamos en un nuevo 
Foro de Medio Ambiente

El funcionamiento interno de 
la Comunidad de Regantes El 

Fresno ha despertado el interés 
de un grupo de universitarios que 
actualmente se encuentra realizan-
do el Máster de Desarrollo Local y 
Rural de la Universidad de Huelva 
(UHU). 

Acompañados por el catedrático 
Juan Márquez Domínguez, visitaron 
la sede para conocer de primera 
mano los objetivos, infraestructuras 
y proyectos de El Fresno, unos co-
nocimientos prácticos con los que 
han podido completar su forma-
ción en el Máster.

Entre los asistentes se encontraban 
estudiantes de Ciencias Empre-
sariales, Trabajo Social, Medio 
Ambiente e Ingeniería Agrícola.

La Comunidad, representada por su presidente, Ángel Gorostidi, ha 
participado en un nuevo Foro Provincial de Medio Ambiente. En esta 

ocasión, el Foro estuvo dirigido por el consejero de Medio Ambiente de 
la Junta de Andalucía, José Juan Díaz Trillo, quien coordinó a la veintena 
de asociaciones sociales participantes para tratar temas relacionados con 
el medio ambiente, así como proponer alternativas y arbitrar soluciones 
a los retos del futuro enmarcados dentro de la planificación territorial, 
las políticas de aguas y energías, la biodiversidad o el cambio climático.



La delegada provincial de Agricultura y Pesca, Es-
peranza Cortés, inauguró en abril un nuevo curso 

de Bienestar Animal en el Transporte, organizado por 
el Instituto de Investigación y Formación Agraria y 
Pesquera (Ifapa) y celebrado en las instalaciones de El 
Fresno.  Una vez más, la temática de este curso atrajo 
la atención de muchas personas de dentro y fuera de 
la Comunidad, superando el cupo de 30 participantes. 
Los conocimientos que brinda están relacionados con 

la normativa vigente para el transporte de animales, 
con las condiciones que marca la legislación. Además, 
este curso, de 20 horas de duración, es de obliga-
do cumplimiento para todas aquellas personas que 
transporten animales en toda Europa.

Con estas acciones, El Fresno pretende mejorar la for-
mación de los agricultores en los diferentes ámbitos 
que considera podría interesarles.

La delegada de Agricultura 
inaugura un nuevo
curso de Bienestar Animal

Arriba, la delegada provincial de Agricultura y Pesca, 
Esperanza Cortés, junto al presidente de la Comunidad, 
Ángel Gorostidi, y la tutora Purificación Ramos, durante 

la inauguración. Abajo, los asistentes al curso.
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“La campaña 
se ha dado 

bien porque 
ha sido 

buena al 
final”

Manuel Hernández
Comunero

Es un veterano en 
la Comunidad de 

Regantes. Lleva en ella 
desde su creación porque 
considera que es “una 

ayuda bastante buena”. 
Este moguereño 

es uno de los 
agricultores que 
más ha sufrido 
los efectos 
del último 
temporal de 
lluvia y viento. 
Aún así, ha 
logrado salvar 
la campaña.
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¿Cómo llegaste al mundo del campo?
Mi padre trabajaba en el campo y yo estaba con 
él allí desde pequeño. Allí pasé mi infancia. An-
tes de ir a la mili estuve trabajando de albañil, 
y a la vuelta continué. Estando en la albañilería, 
mis cuñados Los Lobitos y yo compramos una 
bodega y montamos un bar. Estuve en los alba-
ñiles y por la noche trabajaba en el bar. Luego, 
cuando mi hijo Manolo nació, dejé la albañilería 
y me vine al campo con mis cuñados. El nego-
cio nos fue bien y fuimos comprando terrenos. 
En el año 2000 me separé de mis cuñados y 
ahora estoy con mis hijos cultivando fresas y 
frambuesas.

¿Por qué elegiste el campo en vez de seguir de 
albañil?
Porque así se rodearon las cosas. Hay cosas que 
van surgiendo en la vida que uno ni se imagina y 
cuando se da cuenta ya está metido dentro.

¿Cómo te ha ido la campaña?
Este año ha sido muy complicada. A mis tierras 
de Arroyo Gil les pasó la riada por encima y se 
llevó por delante muchísimas fresas. Aunque la 
campaña no ha sido mala, la riada me ha hecho 
mucho daño. Además, aparte de eso, planté 250 
millares de una variedad nueva, la Fortuna, y se 
me secó prácticamente el 50%. Por tanto, para 
mí la campaña no ha sido buena. Somos dos 
empresas que sembramos 950 millares, pero si la 
riada pasa por encima de 60 y luego se me secan 
100.000 plantas… Eso hace mella porque hay que 
pagar la planta sin haber obtenido ningún bene-
ficio. Si no hubiese pasado eso, habría tenido la 
campaña que todo el mundo requiere: una que 
dé para pagar y para comer, y si viene más, mejor, 
por supuesto. 

¿Te había pasado algo parecido antes?
Me pasó hace por lo menos 15 años, cuando 
también reventó el arroyo y sucedió lo mismo, 
pero aquella vez no tenía allí tantas fresas.

¿Tienes seguro agrario?
No, nada.

¿Por qué?
Porque son unos seguros muy caros que luego 
no te cubren como deberían. Por eso muy pocos 
se lo hacen.

¿Qué ha hecho que la campaña se haya salva-
do?
La campaña se ha dado bien porque ha sido 
buena al final. Si la campaña empieza bien pero 
termina mal, con el mismo dinero casi nadie 
paga. Eso ocurre así porque cuando coges un 
dinero temprano compras cosas pensando que va 
a seguir igual de bien, y muchas de esas cosas no 
son del todo necesarias. Este año, como la cam-
paña empezó mal, nadie quería comprar nada, 
pero finalmente mejoró y todo el mundo se ha 
encontrado con el dinero que tenía ahorrado. En 
las campañas nunca hay que pensar cómo empie-
zan sino cómo terminan, igual que en las guerras. 
Hay que esperar hasta el último momento pen-
sando en lo que pueda pasar porque en la vida 
hay una cosa muy clara: uno no puede vivir nunca 
por encima de sus posibilidades.

¿La situación de la agricultura siempre es tan 
mala como parece?
Hay de todo. Hay agricultores que viven muy 
bien y otros que se han arruinado. Mientras el 
agricultor esté en el campo y siga adelante, muy 
mal no estará. De todas formas, la particularidad 
del campo es que vive de la naturaleza y no se 
sabe nunca cómo va a venir. Y, por otra parte, en 
las campañas no se sabe nunca qué es mejor: 
que haya más o menos producción. El mercado 
no es algo recto que tenga siempre los mismos 
precios, y hay quien coge los mismos kilos que 
otra persona y, sin embargo, saca más benefi-
cios por haberlos cogido en un buen momento. 
Por muy bien que trabajemos los agricultores 
siempre dependeremos del mercado y de la 
naturaleza.

¿Cómo te encuentras en la Comunidad?
Con la Comunidad de Regantes me siento bas-
tante bien porque no he tenido problema ningu-
no; me atienden bastante bien y rápido y hacen 
las cosas bien, y cuando he necesitado algo de 
ayuda la he recibido. Esa es la verdad. Si me 
atendieran mal también lo diría.

¿Qué te parece que El Fresno se esté abriendo 
a los demás términos del Condado?
Mientras a mí no me quite el pan, que ayude a 
los demás. En la vida no hay que ser avaricioso y 
hay que ayudar a todo el mundo. Lo justo es que 
todos tengamos igualdad de condiciones.



• Las temperaturas del invierno no han sido muy bajas en com-
paración a otros años.

• Durante estos meses se han acumulado 594,40 l/m3, que son 
las precipitaciones medias al año de la zona.
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Temperaturas medias. Enero - junio 2010.

Precipitaciones acumuladas. Enero - junio 2010.



• El agua embalsada alcanza el 38% de la capacidad total de la 
Comunidad de Regantes.

• En marzo la capacidad de los embalses de la provincia llegó al 
100%. Actualmente nos encontramos en el 66,5%.
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BALSAS Y EM
BALSES

*
*En el embalse del Andévalo se expresa el volumen autorizado hasta el plan de llenado aprobado 
(aproximadamente 360 hm3). La capacidad total de la presa hasta cota aliviadero (112) es de 634,40 hm3.

Estado de los embalses de la provincia. Junio 2010.

Estado de las balsas de El Fresno. Junio 2010.
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